



EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

## Hidalgo

DOMINGO 13 DE OCTUBRE DE 2024  
HIDALGO // AÑO 4  
NÚMERO 1218 // Precio 10 pesos



## Hidalguese expondrá en encuentro mundial

▲ El artista hidalguese Onésimo Ávila Lara fue invitado a participar en la primera Bienal de Arte Contemporáneo Internacional "El arte como herramienta de biodiversidad". Esto, en el marco de la Cumbre Mundial de Biodiversidad COP16 en Cali, Colombia, que se celebrará del 21 de octubre al 1 de

noviembre. "Se van a tomar temas muy importantes, como el cambio climático, la importancia de las culturas indígenas y también de las culturas afrodescendientes", comentó. En la imagen, su escultura *Alma que renace*, en técnica de hierro forjado. Foto Especial /P7

La compra fue por más de 2 mil mdp

## Sedena cancela contrato con Ernesto Blanco por incumplir con las fechas

● La Ensambladora Latinoamericana de Motores no respetó los días establecidos

● La licitación pública se realizó el 2 de octubre de 2023, en beneficio de ELAM

REDACCIÓN /P3

● La adquisición, no consolidada, consistió en más de mil 300 vehículos y equipos terrestres

● Durante el gobierno de Olvera, el hidalguese recibió contratos por más de 771 mdp



### Cuautepec, municipio con menos alternancia en el poder

● De 1994 a la fecha, el PRI ha obtenido siete veces la administración

● Es un ayuntamiento que no ha experimentado tener un gobierno de izquierda

● Tendrá elecciones extraordinarias el 1 de diciembre; en el Concejo Interino está Regino Rodríguez

NATHALI GONZÁLEZ /P5



### Vislumbran fin a paro nacional de jueces y magistrados

● Ayer, 684 trabajadores votaron a favor y 572 en contra de que concluya la suspensión de actividades

● No precisaron cuándo reiniciarán los trabajos, pero aseguran que continuarán en pie de lucha

REDACCIÓN /P2



Aún no llega el día, pero el anuncio está hecho y la idea de que llegue el retiro del segundo de los Tres Grandes del Tenis ya ha dado paso a la nostalgia por una de las carreras más prolíficas en la historia del tenis: el español Rafael Nadal". ARTURO HENKEL /P4

**La Jornada**  
Hidalgo

**Directora General**

Carmen Lira Saade

**Director Fundador**

Carlos Payán Volver

LA JORNADA HIDALGO

**Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**

Jorge González Correa

**Coordinadora General**

Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

[comercial@hidalgo.jornada.com.mx](mailto:comercial@hidalgo.jornada.com.mx)

Tel: 5589510832

Publicación diaria,  
13 de octubre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor**: 04-2021-080217242200-101

TIZAYUCA ES EL MUNICIPIO CON MÁS CASOS DE 2020 A 2024

# En cuatro años aumentan 68.37% las desapariciones

ADELA GARMEZ

De acuerdo con datos del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Localizadas (Rnpdno), el 2024 es, hasta el momento, el más crítico para Hidalgo con este tipo de casos en los últimos cuatro años, toda vez que hubo un repunte de 68.37%, pues mientras que de enero a lo que va de octubre de este año suman 253 casos, 2020 cerró con 80.

Aunque cabe destacar que en esa anualidad hubo confinamiento derivado de la pandemia por Covid-19; sin embargo, a pesar de que las medidas de no salir de casa continuaron al año siguiente (2021), la cifra ascendió a 96; en 2022 las restricciones se levantaron y la cifra alcanzó los 99 casos; en 2023 ascendió a 119 y en lo que va de 2024 ya son más de 250; en todos los casos los reportes aumentan en hombres.

En lo que va del año, julio es el mes con más incidencias, con 40; le siguen septiembre, con 35; agosto, con 31; mayo, con 30, y abril, con 26. En tanto, el rango de edad oscila entre los 15 y 39 años, según datos de la plataforma de la Secretaría de Gobernación.

Respecto a los municipios con más incidencia de 2020 a 2024, se encuentran Pachuca, Tizayuca, Tula de Allende, Tulancingo, Mineral de la Reforma, Atotonilco

En lo que va del año, julio es el de más incidencias, con 40; le siguen septiembre, con 35, y agosto, con 31



▲ De enero a lo que va de octubre de este año suman 253 casos; 2020 cerró con 80. Foto Benjamín H. V.

de Tula, Ixmiquilpan, Tepeji del Río, Huejutla, Cuauhtepic y Tepeapulco, entre otros.

Tizayuca reporta este año más casos de personas desaparecidas o no localizadas, con 33 expedientes; debajo siguen Pachuca, con 31; Tula,

con 26; Tulancingo, con 21; Mineral de la Reforma y Atotonilco de Tula, con ocho cada uno, mientras que 24 municipios más reportan entre uno y seis casos, respectivamente.

El rango de edad con más incidencias se encuentra entre los

Los rangos de edades con más incidencias son de 15 a 19 años y de 25 a 29

adolescentes 15 a 19 años y adultos entre los 25 y 29.

Este año, respecto a los dos municipios con más casos, en Tizayuca las colonias con mayor incidencia son Nacozaari, dos de Emiliano Zapata y dos más de la cabecera municipal; asimismo, fueron reportados casos en Las Campanas, Campestre Atempa, Pedregal, Geovillas Tizayuca, Rancho Don Antonio y Haciendas de Tizayuca.

En la Bella Airosa, el Rnpdno detalló que las colonias con mayor incidencia fueron Parque de Poblamiento, Juan C. Doria, Santa Julia, Punta Azul, Plutarco Elías Calles, San Cayetano, El Huixmí, Piracantos, Doctores, Centro y La Raza.

## Vislumbran fin a paro en el Poder Judicial

De Interés General

REDACCIÓN

Terminó el paro de labores del Poder Judicial. Ayer, 684 trabajadores votaron a favor y 572 en contra de que concluya el paro y que las protestas por la reforma se realicen mediante otro tipo de actividades.

De esta manera, jueces y magistrados federales decidieron levantar la suspensión de actividades que mantienen vigente desde el pasado 21 de agosto.

La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación (Jufed) informó que sometió a votación la posibilidad de ampliar el paro de labores en el marco de la decisión adoptada por el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) de participar en la elección de jueces y magistrados prevista para 2025 en la reforma judicial e ignorar las suspensiones que ordenan frenar este proceso.

La Jufed no precisó cuándo reiniciarán labores, pero afirmó que continuará en pie de lucha a través de los litigios nacionales e internacionales que inició contra la reforma judicial.

Asimismo, exigió al CJF acatar las suspensiones concedidas por jueces de Distrito que ordenan frenar el proceso de elección extraordinaria de juzgadores previsto en la reforma y que se realizará el 1 de junio de 2025.

“Las personas juzgadoras federales exigimos al Consejo de la Judicatura Federal la observancia puntual a las determinaciones de suspensión emitidas por los titulares del Poder Judicial de la Federación, con la finalidad de dar cumplimiento al mandato constitucional a que está obligado y regresar con ello a nuestro país al cauce de legalidad y respeto a la división de Poderes que rige a todo Estado democrático de derecho”, señaló la Jufed.

La decisión de reanudar el trabajo también ocurre a una semana de que la Suprema Corte decidiera revisar la reforma judicial, pese a que no tiene reglas específicas para hacerlo



▲ Jueces y magistrados federales decidieron levantar la suspensión de actividades que mantienen vigente desde el pasado 21 de agosto. Foto Facebook

por tratarse de una modificación constitucional.

Por ello, la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito exhortó a la Corte a emitir su resolución con prontitud.

“Exhortamos respetuosamente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, como máximo garante del Estado de derecho, de los equilibrios institucionales y de los

derechos humanos, a que se pronuncie con la prontitud y firmeza necesarias sobre la reforma judicial recientemente aprobada.

“Confiamos plenamente en que la Suprema Corte, como el último bastión en la defensa de la libertad y la democracia de México, sabrá proteger los principios que nos rigen y salvaguardar los derechos fundamentales de las y los mexicanos”, agregó.



INCUMPLEN LAS FECHAS DE ENTREGA ESTABLECIDAS

# Sedena cancela contrato con ELAM

La compra, no consolidada, consistió en mil 309 vehículos y equipos terrestres por más de 2 mil millones de pesos

## REDACCIÓN



*Durante el gobierno de Olvera, Blanco Arjona recibió contratos por más de 771 millones de pesos*

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) canceló el contrato con la empresa Ensambladora Latinoamericana de Motores (ELAM), propiedad del hidalguense Ernesto Blanco Arjona, por incumplimiento en las fechas de entrega establecidas en el contrato de mil 309 vehículos y equipos terrestres por un monto 2 mil 016 millones 914 mil 815 pesos.

La compra, que se realizó en 2023 durante el sexenio del ex presidente de México Andrés Manuel López Obrador, consistió en la adquisición de mil 279 camiones de 6.5 toneladas para transporte de personal y carga con motores de seis a ocho cilindros, diseñados con caja de vehículo tipo comando y plataforma para tirador y demás aditamentos.

Además de 30 unidades tipo camión estacas o de redilas de seis a ocho cilindros con plataforma metálica y de madera pa-

ra carga con frente reforzado de acero, entre otras características.

De acuerdo con la plataforma Compranet, la licitación pública se realizó el 2 de octubre de 2023, en beneficio de la empresa Ensambladora Latinoamericana de Motores (ELAM); sin embargo, se especifica que la compra no quedó consolidada.

ELAM forma parte de las empresas pertenecientes a Grupo Blanco,



representado actualmente por el hidalguense Ernesto Blanco Arjona, quien, durante la administración del exgobernador Francisco Olvera Ruiz, recibió contratos en obra pública por más de 771 millones de pesos a través de Operadora Mersi, esto de acuerdo con una investigación realizada por Animal Político en 2016.

▲ ELAM forma parte de las empresas pertenecientes a Grupo Blanco, representado actualmente por el hidalguense Ernesto Blanco Arjona. Foto Facebook

Entre las obras realizadas se encuentra la construcción de la primera etapa del Parque Científico y Tecnológico de Hidalgo, las

obras para la implementación del Tuzobús, o la construcción del puente elevado del Río de las Avenidas.

## 5 SEÑALES DE ALTO

# ESTRÉS

Estas crisis afectan más a los adultos; sin embargo, cualquiera puede padecer estos episodios, incluso niños y mascotas

### 1 CUERPO

¿Dolores, sueño, calambres?  
Tu cuerpo pide un *break*

### 2 EMOCIONES

Al experimentar episodios de nervios, ansiedad, irritabilidad y frustración

### 3 HABITOS

Los energéticos y la cafeína causan estragos.  
Cuida tu alimentación

### 4 RELACIONES

La dependencia y necesidad de aprobación causan inestabilidad

### 5 MENTE

La mala memoria y sobrepensamiento indican que debes darte una pausa.

La Jornada Hidalgo



FACILITARÁN INFORMACIÓN DEL ACTUAR DE LAS INSTITUCIONES

# IEEH y SEPH impulsarán participación ciudadana

REDACCIÓN

El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) y la Secretaría de Educación Pública (SEPH) firmaron un convenio de colaboración para impulsar la educación cívica y la participación ciudadana.

La consejera presidenta, María Magdalena González Escalona, mencionó que con esta firma se desplegarán acciones en favor del fortalecimiento de la democracia a través de la tecnología, y destacó que esta facilita a la ciudadanía información sobre el actuar de las instituciones y la utilización de sus recursos.



**Coadyuvarán en la innovación de proyectos científicos y tecnológicos**

El convenio establece las bases de cooperación, coordinación y vinculación para coadyuvar en la innovación de proyectos científicos y tecnológicos, transferencia tecnológica, de conocimientos, y desarrollos de competencias profesionales del alumnado.

Las actividades que le correspon-

Desplegarán acciones en favor del fortalecimiento de la por medio del uso de la tecnología



▲ María Magdalena González Escalona y Daniel Frago Torres firmaron un convenio de colaboración para impulsar la educación cívica y la participación ciudadana. Foto Cortesía

derán al IEEH estarán centradas en contribuir al incremento de conocimientos, desarrollo de habilidades y aptitudes en el alumnado, a través de la implementación de procesos formativos y del impulso de la participación para consolidar una ciudadanía integral.

Mientras que las acciones a llevar a cabo por la SEPH buscarán promover, participar y apoyar en la realización de proyectos y programas conjuntos de investigación científica, desarrollo tecnológico e innovación, capacitación, actualiza-

ción, especialización y posgrado en temas político-electorales.

Al respecto, Daniel Frago Torres, subsecretario de Educación Media Superior y Superior de la SEPH, mencionó que uno de los objetivos de este acuerdo es la difusión de las actividades de educación ciudadana que se realizan desde el IEEH.

Destacó que la colaboración de la SEPH radica también en participar activamente en acciones que impulsen el desarrollo de la comunidad estudiantil, así como de la ciudadanía en general.

ABSURDO DEBATE ● QUITOS



## EPOPEYAS

### Rafa Nadal: en puerta, el retiro del 2º de los Tres Grandes del Tenis

ARTURO HENKEL

**AÚN NO LLEGA** el día, pero el anuncio está hecho y la idea de que llegue el retiro del segundo de los Tres Grandes del Tenis ya ha dado paso a la nostalgia por una de las carreras más prolíficas en la historia del tenis: el español Rafael Nadal anunció el jueves 10 de octubre su partida del profesionalismo tras las finales de la Copa Davis.

**EL DÍA PARA** esta cita con el destino se ha dado, tal como ocurriera aquel 23 de septiembre de 2022, justo hace poco más de dos años, cuando el suizo Roger Federer fuera el primero de esta tripleta que marcó la era dorada del tenis en decidir poner el broche final a su carrera, tras retirarse en la Laver Cup 2022 en Londres, Inglaterra, donde se despidiera en un encuentro de dobles de la mano del propio Nadal.

**AHORA, EL TENISTA** nacido el 30 de junio de 1986, en Manacor, Mallorca, es el que ha decidido que la Final a 8 de la

Copa Davis, a celebrarse del 19 al 24 de noviembre en el Palacio de Deportes en Málaga, sea el escenario para su adiós definitivo representando a España en el máximo torneo entre naciones del deporte blanco.

**LAS SERIES: ITALIA** vs. Argentina, Estados Unidos vs. Australia, Alemania vs. Canadá, y Países Bajos vs. España, se disputarán del 19 al 21 de noviembre; las semifinales, el 22 y 23, y la gran final el 24. Por los ibéricos, acompañará a Rafa, Carlos Alcaraz, quien a sus 21 años y con cuatro *grand slams* ganados, parece ser quien releve al, hasta ahora, mejor raqueta español de la historia, en la persecución de éxitos.

**SERÁ DIFÍCIL INTENTAR** igualar lo hecho por *La Fiera*, pues sus conquistas en 23 años de carrera lo tienen precisamente junto a Federer y Djokovic como uno de los tres mejores de todos los tiempos: 92 títulos, 22 de *grand slam*, 14 de ellos en Roland Garros, que lo

han erigido como el mejor sobre el polvo de ladrillo; además de dos oros en Juegos Olímpicos (*singles* en Beijing 2008 y dobles en Río de Janeiro 2016), 36 Masters 1000, 22 ATP Tour 500 y seis ATP Tour 500, y por supuesto cuatro del Abierto Mexicano de Tenis en Acapulco.

**SU ÚLTIMO CAPÍTULO** como profesional lo escribirá con España en la Copa Davis, y Rafa intentará levantarla por sexta ocasión, como lo hiciera en 2004, 2008, 2009, 2011 y 2019, así lo expresó él mismo: "Lo que he vivido ha sido un sueño hecho realidad, me voy con la tranquilidad de haberme esforzado al máximo. Me hace mucha ilusión que mi último torneo sea representando a mi país en la final de la Copa Davis, es cerrar el círculo; es una decisión difícil, me ha llevado tiempo tomarla, pero es momento de poner punto final a una carrera larga y más exitosa de lo que hubiera imaginado".

**COMO REPUESTA, NADAL** recibió grandes muestras de apoyo, cariño y reconocimiento del orbe tenístico y de atletas

emblemáticos de otras disciplinas, que dan fe de la magnitud de su legado, no solo en el deporte, sino como un testimonio de ímpetu, valor y resiliencia.

**TRAS SU RETIRO**, y amén de lo que pueda hacer Djokovic en la recta final de su carrera, el debate por quién de los tres es el mejor de la historia siempre encontrará argumentos en favor de Nadal, Federer o Nole, por lo que más vale apreciar lo que cada uno hizo y reconocer que ninguno hubiera podido ser tan bueno y competitivo sin el otro, así que podemos considerarnos afortunados de haber vivido la era de los Tres Grandes del Tenis.

**ASÍ ES QUE**, queridos lectores de 'Epopayas... de hidalgos, heroínas y otras gestas deportivas', los cuestionamientos quedan para ustedes: ¿Creen que Nadal pueda cerrar su carrera con el título de la Copa Davis? ¿Para ustedes cuáles serían los argumentos para considerar a Nadal como el mejor tenista de la historia?

**TWITTER: @ARTUROHENKEL**



## Juan Pablo Cenobio buscará candidatura independiente

SOCORRO ÁVILA

Juan Pablo Cenobio Cenobio acudió la noche del pasado 11 de octubre a registrarse como aspirante a una candidatura independiente para participar en el Proceso Electoral Extraordinario para la presidencia municipal de Cuauhtepec de Hinojosa, siendo la única persona registrada por esta vía.

En la página del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) se publicó el momento en el que Juan Pablo Cenobio acude a la Oficialía Electoral para presentar su manifestación de intención, documento por el cual solicita participar por una candidatura sin representación partidista.

Los días para que las personas interesadas en presentar su manifestación de intención fueron el 9, 10 y 11 de octubre pasado, por lo que, a partir de esta fecha y hasta el 17 de este mes, el Consejo General del Instituto analizará si se cumplen con todos los requisitos y resolverá la procedencia o no.

En caso de aprobarse el cumplimiento, el IEEH lo acreditará como aspirante a una candidatura independiente, lo que le permitirá pasar a la recolección de apoyo ciudadano, etapa que deberá realizarse del 18 al 24 de octubre.

Es decir, contará con siete días para registrar en la plataforma del Instituto Nacional Electoral, por lo menos, mil 353 firmas de ciudadanos que apoyen su proyecto, no obstante, estas deberán estar



▲ Juan Pablo Cenobio presentó su manifestación de intención.  
Foto Especial

distribuidas en al menos 12 secciones electorales de las 24 que integran el municipio.

De acuerdo con el IEEH, la entrega de la constancia que lo acredita como aspirante a una candidatura independiente no se considera el registro de su candidatura ni tampoco le garantiza su posterior otorgamiento, únicamente le permite pasar a la recolección del apoyo ciudadano.

Cabe recordar que, para las candidaturas independientes, el Consejo General aprobó como tope de gastos 40 mil 240.87 pesos de financiamiento privado que podrán utilizar para la obtención del apoyo ciudadano.

EL MUNICIPIO NO HA TENIDO UN GOBIERNO DE IZQUIERDA

## Cuautepec, con menos alternancia en el poder

NATHALI GONZÁLEZ

De acuerdo con la historia política de Cuauhtepec de Hinojosa, municipio que tendrá elecciones extraordinarias el próximo 1 de diciembre, es la demarcación que, a nivel regional, menos alternancia de poder ha tenido.

También, los resultados de comicios anteriores arrojan que es un ayuntamiento que no ha experimentado tener un gobierno de izquierda.

De 1994 a la fecha, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha obtenido siete veces la administración de este municipio que es foco rojo a nivel nacional en el robo de hidrocarburo.

Mientras que el Partido Acción Nacional (PAN) ganó un trienio (2006-2009), siendo el presidente municipal Juan Carlos Sánchez Rivera, y Nueva Alianza con José Gerardo Olmedo Arista, conocido como *El Cochiloco*, en una administración de cuatro años (2012-2016).

De forma ininterrumpida, el PRI gobernó Cuauhtepec 12 años, de 1994 a 2006, y los últimos ocho años.

De 2016 a 2020 llegó de las filas del tricolor Haydee García Acosta; posteriormente, debido a la pandemia, fue designado

De 1994 a la fecha, el Partido Revolucionario Institucional ha obtenido siete veces la administración



un Concejo Interino encabezado por Jorge Hernández Araus, exdiputado local que ha manifestado su intención de volver a ser el candidato del partido Morena a la presidencia municipal, tras la anulación de las elecciones del 2 de junio.

En los comicios de 2020 a 2024, resultó favorecido el priista Manuel Fermín Rivera Peralta, que ya había gobernado Cuauhtepec de 2000 a 2023, también bajo las siglas del PRI.

▲ Cuauhtepec de Hinojosa tendrá elecciones extraordinarias el próximo 1 de diciembre.  
Foto Especial

En tanto se realizan votaciones para elegir al nuevo presidente de Cuauhtepec de Hinojosa y en las que Morena tiene altas posibilidades de ganar, el Concejo Municipal Interino es encabezado por Regino Rodríguez Luqueño.

# ALERGIA EMOCIONAL

Este tipo de **REACCIÓN** es provocada por el **ESTRÉS** y la **ANSIEDAD**; se define como un estado de **HIPERSENSIBILIDAD** provocado por diferentes factores que causan afectaciones en el estado **EMOCIONAL** y **FÍSICO**.

SÍNTOMAS  
MÁS COMUNES

- ▶ PICAZÓN
- ▶ IRRITACIÓN CUTÁNEA
- ▶ ROJOS EN RELIEVE O URTICARIAS
- ▶ DIFICULTAD RESPIRATORIA
- ▶ INSOMNIO

1

Los daños en la piel son los más frecuentes; sus terminaciones nerviosas están vinculadas al estrés y la ansiedad

2

Uno de los detonantes de estas reacciones son los traumas emocionales ligados al alérgeno, el agente provocador de la alergia

3

Las personas con enfermedades como asma, rinitis, dermatitis atópica y psoriasis pueden padecer síntomas más drásticos



OFRECE GRAN VARIEDAD DE ATRACCIONES

# Feria Pachuca divierte a chicos y grandes

Este año, artistas como Bronco, María José, Yuridia y Natanel Cano se presentaron por el Palenque

**BENJAMÍN H. V.**

La Feria San Francisco Pachuca Hidalgo 2024 es un espacio de recreación para todos los visitantes, pues ofrece gran variedad

de atracciones que van desde los pabellones comerciales, un espectáculo de circo y los juegos mecánicos —una de las áreas más concurridas—, hasta el Teatro del Pueblo.

Este último ha recibido a artistas y agrupaciones de renom-

bre, como La Arrolladora Banda Limón, Gabito Ballesteros, Cumbia Kings, Grupo Pesado, Mario Bautista, Los Caligaris y Enanitos Verdes, entre otros.

Por otro lado, el Palenque ha visto pasar a personajes como Bronco, Junior H, Banda MS, María José, Yuridia, Natanel Cano y Alejandro Fernández, lo que ha dejado un buen sabor de boca a los asistentes.

La festividad también incluyó eventos deportivos, como una carre-

ra atlética, donde los ganadores tuvieron la oportunidad de obtener premios en efectivo, actividades que promueven la actividad física entre la población.

Resta una semana para que concluya esta feria y, sin duda, la alegría podrá respirarse cada momento.

▼ Falta una semana para que los visitantes puedan disfrutar de los artistas, pabellones, gastronomía y juegos mecánicos.  
Fotos Benjamín H. V.



*La fiesta hidalguense también incluyó eventos deportivos, como una carrera atlética*





## Tulancingo solicita personas para que den clases gratis en los centros comunitarios



NATHALI GONZÁLEZ

La dirección de Desarrollo Comunitario de Tulancingo emitió una convocatoria en la que busca a profesionistas, estudiantes, promotores culturales, artistas, deportistas y a la ciudadanía en general que no cobren por enseñar saberes en centros comunitarios



A cambio, Desarrollo Comunitario entregará un reconocimiento agradecimiento

A dicha convocatoria, esta área que encabeza Ricardo Luqueño Romero y que forma parte de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, la ha titulado "Saberes solidarios".

"Consistente en la comparación solidaria de saberes a

▲ Buscan que compartan sus saberes en los Centros de Desarrollo Comunitario y Parques Recreativos. Foto Especial

través de charlas, conferencias, conversatorios, asesorías, cursos o talleres, en los Centros de Desarrollo Comunitario y Parques Recreativos", describe la dirección de Desarrollo Comunitario.

Se busca que, sin costo para el gobierno municipal, "la población brinde saberes en temas culturales, artísticos, académicos, deportivos, y en general todo conocimiento que contribuya al desarrollo humano social y comunitario".

De acuerdo con la convocatoria, la dirección de Desarrollo Comunitario dotará de los espacios y, en su caso, de los materiales disponibles en los Centros de Desarrollo Comunitario y Parques Recreativos en función de la disponibilidad de estos.

A cambio de que las personas compartan sus saberes, "la Dirección de Desarrollo Comunitario entregará un reconocimiento agradecimiento a todos los voluntarios que participen", especifica la dependencia.

DEL 21 DE OCTUBRE AL 1 DE NOVIEMBRE

## Hidalguese expondrá en encuentro mundial por la biodiversidad

NATHALI GONZÁLEZ

El artista hidalguense Onésimo Ávila Lara fue invitado a participar en la primera Bienal de Arte Contemporáneo Internacional "El arte como herramienta de biodiversidad".

Lo anterior, en el marco de la Cumbre Mundial de Biodiversidad COP16 en Cali, Colombia, que se celebrará del 21 de octubre al 1 de noviembre.

"Se van a tomar temas muy importantes, como el cambio climático, la importancia de las culturas indígenas y también de las culturas afrodescendientes, en fin, una gama de temas que son para proteger el medio ambiente, saber los rumbos que hay que tomar", comentó Ávila Lara.

Desde el país sudamericano, el multipremiado forjador oriundo de Tulancingo señaló que este es un evento cultural importante donde él, como muchos otros artistas, podrá expresarse sobre estos temas.

"Es una manera de que los artistas, por medio de la escultura, por medio de la pintura, puedan expresar también su punto de vista, su opinión sobre cómo cuidar el ambiente, cómo cuidar nuestro mundo y nuestra naturaleza".

Ávila Lara agradeció a Jorge Enrique Londoño Ramírez, organizador de Expolatina de Arte Colombia y de la Bienal de Arte Contemporánea Internacional Biodiversidad Colombia.

Onésimo Ávila Lara participará en la primera Bienal de Arte Contemporáneo Internacional, en Cali, Colombia



"Para mí es un honor que me haya hecho favor de invitarme a participar", refirió el creador de esculturas en hierro forjado, las cuales también han sido expuestas los últimos dos años en diversos países, incluido Italia, donde

▲ *Alma que renace*, obra del forjador hidalguense Onésimo Ávila Lara. Foto Facebook

en 2021 ganó el primer lugar de la Bienal de Arte Contemporánea en Salerno.

## VOZQUETINTA

### En el principio fue el incipit

ENRIQUE RIVAS PANIAGUA

**S**INTÉTICO, DIRECTO, INGENUOSO, breve, jalador. Así debe comenzar un editorial, una columna de opinión, una entrevista, un reportaje, un artículo, una simple nota periodística. No se diga un cuento, una novela, una crónica, un ensayo, un libro de divulgación. Para que nos atrape con sus tentáculos y nos conmine a seguir leyendo. En caso contrario, lo fundimos en el rincón de los "luego", de los "al rato", de los "más tarde" que nunca llegan. Y adiós, a otra cosa, mariposa, ignorando que, tras aquel bostezante inicio, a lo mejor seguían párrafos o páginas de antología.

"ME GUSTAN TUS entradas, tocayo", le escuché cierta vez a mi cuatacho Enrique Loubet Jr. cuando le entregué una más de mis colaboraciones para *Comunidad Conacyt*, revista que él dirigió de 1979 a 1982. Palabras por el estilo recibí de Luis Mariano Aceves, también conlapache mío y a la sazón director editorial de *Escala*, revista de a bordo de Aeroméxico, allá por 1992, tras la publicación de un artículo donde arranqué calificando de voluptuoso, léase: calenturiento, al paisaje guerrerense. Menos mal que en ambas ocasiones los lisonjeros apapachos de mis colegas me hicieron lo que el viento a Juárez.

**Y AQUÍ SIGO**, de necio con la importancia de un buen *incipit* (brevia-

rio cultural: latinajo cuya traducción es «Empieza», empleado en literatura para referirse a las primeras palabras de un texto). Esa mentada frase original, tanto en su sentido de origen como de distinción, es un auténtico quebradero de cabeza cada vez que escribo. A veces surge de inmediato, fresca, espontánea, sin necesidad de ajustes; otras veces, tengo que extraerla con fórceps o con calzador, urgida del necesario acomodo para que no suene rebuscada. Y a darle, que es mole de olla, aunque lo restante del escrito tampoco me signifique un metro seguir al pie de la letra una receta de cocina.

**VAN COMO EJEMPLOS** en los que me he inspirado algunos *incipit* fa-

mosos, partiendo de la hipótesis de que quienes me lean sabrán identificar a sus autores: "A la mitad del viaje de nuestra vida"; "En un lugar de La Mancha, de cuyo nombre no quiero acordarme"; "Platero es pequeño, peludo, suave"; "Vine a Comala porque me dijeron que acá vivía mi padre, un tal Pedro Páramo"; "Muchos años después, frente al pelotón de fusilamiento, el coronel Aureliano Buendía había de recordar aquella tarde remota en que su padre lo llevó a conocer el hielo".

**SI DESPUÉS DE** posar la vista en ellos no queda uno intrigado por descubrir lo que continúa, es que la insensibilidad ha llegado a extremos peligrosos en nosotros. Convendría entonces darle un nuevo *incipit* a nuestra existencia.

## El Reloj

La democracia también es el resultado entre la permanencia y la alternancia.

# La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

DOMINGO 13 DE OCTUBRE DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@La Jornada Hidalgo

COLUMNAS

**Epopeyas**  
Arturo Henkel 4

**Vozquetinta**  
Enrique Rivas Paniagua 7



7 500464 592415

AUNQUE HAY RECURSO, NO SE IMPLEMENTA ADECUADAMENTE

# Fauna y flora están en riesgo por falta de reglamentación

La organización civil Biofutura acusa que en la entidad persiste la caza furtiva, el tráfico aves, tala ilegal y ríos contaminados

SOCORRO ÁVILA

La falta de un marco normativo en los municipios para prevenir y sancionar la caza furtiva, el tráfico de aves, la tala clandestina o incluso la contaminación de ríos, pone en riesgo la desaparición de especies como el jaguar, refirió la organización civil Biofutura.

Los activistas Ángel Daen Morales García y Jonatan Job Morales García, representantes de esta organización civil, expresaron su respaldo a la iniciativa presentada por el diputado local Julián Nochebuena Hernández, para reformar la Ley Orgánica Municipal para el Estado.

Esta propuesta tiene el propósito de establecer la responsabilidad de los ayuntamientos para generar reglamentación que permita la protección animal y sancione la caza furtiva, marco normativo que consideraron de necesidad urgente.

Lamentaron que la mayoría de los municipios en Hidalgo no cuentan con estos reglamentos, lo que genera un desconocimiento en las autoridades locales para actuar en la protección de especies de vida silvestre; “no hay una

En Hidalgo hay grandes problemáticas sin atención de las autoridades responsables

autoridad administrativa estatal que funcione correctamente para el bienestar de la vida animal”, lamentaron.

De acuerdo con los biólogos de Biofutura, aunque existe recurso público, este no se ha implementado de manera adecuada y termina por priorizarse otros aspectos que generan un menor impacto, como la pintura de murales o actividades recreativas que no otorgan un beneficio para las especies.

Comentaron que en Hidalgo se tienen grandes problemáticas sin atención por parte de las autoridades ambientales, como la contaminación de los ríos o la



▲ La mayoría de los municipios no cuentan con reglamentos, lo que genera un desconocimiento en la protección de especies. Foto Benjamín H. V.

tala clandestina, principalmente en Acaxochitlán.

Además del tráfico de especies en zonas de la Huasteca, la caza furti-

va de especies en Xochicoatlán, San Felipe Orizatlán o Jacala de Ledezma, donde incluso son policías o militares los responsables.

## EL SURTIDOR

### Calibrar

DANIEL FRAGOSO TORRES

EN UNA ENTREVISTA a BBC, el Premio Nobel de Física, Saul Perlmutter, cuestiona que “en un mundo sobresaturado de información, ¿cómo elegimos a quién escuchar?”. El astrofísico dice que nadie es infalible y tiene razón todo el tiempo, pero algunos pueden estar cerca de lo que él describe como “100% calibrados”. Calibrar en el mundo de la ciencia significa establecer un nivel de confianza.

**POR EJEMPLO, SI** un médico asegura que tienes un tumor cerebral, dice Perlmutter, en lugar de tomarlo al pie de la letra, deberíamos abordar la situación como un científico y pedirle que describa su confianza en el diagnóstico, incluso pidiendo un porcentaje. “Esto puede parecer simple, pero si el médico dice que el 99% está seguro en lugar del 5%, podría marcar una gran diferencia en lo que hará a continuación”.

**LAS PALABRAS DE** Perlmutter, por demás interesantes, me han llevado a un texto de Carlos Gershenson, quien se refiere al

*Discurso del Método*, de Descartes, con este planteamiento: “Yo sólo estoy seguro de que no estoy seguro de nada. Unas palabras acerca de las verdades. Una verdad absoluta, se cumple en todo el universo. Como no conocemos todo el universo, y este es infinito, no podemos comprender verdades absolutas porque éstas son infinitas (y nosotros no). Nunca podremos hablar de verdades absolutas (ni de falsedades absolutas)”.

“**NUESTRAS VERDADES SON** verdades relativas, ya que no podemos decir si son válidas universalmente, debido a nuestra finitud. Y uno nunca puede tener una certeza absoluta de nuestras verdades relativas. Descartes dijo que cada cosa tiene sólo una verdad. Sí, una sola verdad absoluta. Pero ésta es inalcanzable. En nuestro mundo (el mundo de cada quién), pueden cumplirse siempre las verdades relativas, pero lo más probable es que una vez saliéndose del contexto en que una verdad se cumplía, deje de cumplirse.

“**EJEMPLOS DE ESTO** se ven en la evolución de las ciencias. Las verdades de Ptolomeo se cumplían en su mundo, las de

Galileo en el suyo, las de Newton en el suyo, las de Einstein y las de Plank... bueno, esa es otra historia. Hay que tener en cuenta que el precepto de Descartes se cumple sólo para verdades relativas. Yo voy a aceptar como verdadero lo que toda evidencia de mi mundo no refute. Pero, viéndome egoísta, lo único que tengo es mi mundo, así que si mis verdades no se cumplen afuera de él, no me importa. El método de Descartes es válido en el mundo de Descartes. *Todas las ideas son válidas en el contexto en el que fueron planteadas.*

“**¿QUE LAS MATEMÁTICAS** son verdades absolutas? ¡Claro que no! Fue precisamente ahí donde se empezó a derrumbar el mundo/monstruo de la lógica y la razón. Aparentemente no hay problemas porque nosotros creamos sus axiomas. Y así de fácil como los creamos, los podemos cambiar. ¿Pero en la naturaleza? Ahí no pusimos los axiomas. Las ciencias naturales tratan de descubrirlos, ¿pero en verdad hay axiomas que descubrir?”.

**ESTOY SEGURO DE** que no estoy seguro de nada, porque en todo planteamiento estará siempre la necesidad de calibrar la afirmación.